町会ってなんだらう?どんな活動 J T W 6 わ?あらぶんちょ地区の町会長にお聞き J ます

あらぶんちょ町会見

それぞれの町会・自治会が歩んできた過去~現在の歴史・産業・文化を 知ることにより、歩むべき未来への指針となっていただければ幸いです。



漱石や魯迅など、学者や文人が多く住んだ 今も歴史と文化の香り漂う「西片」とは

大名武家屋敷から学者町へ。戦後も閑静な住宅街として発展

小倉芳彦さん 西片町会

阿部家の町づくり 教育にも力を注いだ

なかった武家屋敷側を「西片町」と呼 戸を整備して貸地貸家経営を始め 邸内に桑や茶を植えて養蚕事業や製 あった片町の一 福山藩関係者も大勢住んでいました。 茶事業を始めました。また、道路や井 明治5年、中山道を挟んで東側に 御殿に本拠地を移した阿部家は、 明治維新後、福山から中屋敷の丸 「東片町」に対し、名前の

が再発足しました



昭和28年7月結成。発足年から毎月発行されて は、1月新年会/2月新春餅つき会/4月西片さくらまつり /9月西片祭り/12月歳末夜警

作られました。

いま日本銀行の寮がある場所に「誠之 援して公立小学校誠之小学校が開校。

舎」という福山出身の学生たちの寮も

内にあった藩校「誠之館」を母体に、明

ています。それに伴って町会の年中行事も

賑やかに。先日行なった餅つき大会も大盛

町内の整備とともに、江戸時代に邸

治8年、阿部家が土地・資金などを支

問:03-3811-4834 http://nishikata.blogspot.jp

町」と呼ばれていました。夏目漱石も

者・文人が住み、明治末期には「学者

東大に近かったこともあり、多くの学

解散、そして再発足旧西片町会の誕生から

ので、ぜひご覧ください。

その場所に案内看板が設置されました 魯迅が住んでいたそうです。今年から 時期住んでおりまして、漱石の後には

誕生した「西片町」

部家の中屋敷、丸山御殿があった高

西片町会エリアは、元福山藩主阿

た町であり、この町の歴史は阿部家の 台にあります。西片は阿部家が作っ

史と深く関わっています。

れましたが、戦後のGHQ指令により 解散。昭和28年7月、現在の西片町会

号を超えました。最近は相続の関係でで 月発行している「西片だより」も680 昨年60周年を迎え、再建の頃より毎 毎月発行の「西片だより」は HPでアーカイブが見られます

ぶようになりました。



町会活動の拠点となっている、立派な 西片会館

町には、阿部さま、を中心に閑静な住 東大震災を機に旧西片町会が創設さ 宅地の文化が形成されていました。関 明治末から昭和初期にかけて、西片

現在の町会活動適材適所で行っている

ページを更新して活性化させようと、昨 ようになっています 年からホームページ部ができました。西 なっています。ずっと休止していたホーム 片の町の歴史と現状が詳しく見られる 町会活動は9つの部署に分かれて行

動していっていただきたいですね。 派な会館を持つ町会というのも珍しい 理事を配置しております。これほど立 と思いますので、ここを拠点に活発に活 事ですね。今は町内を8地区に分けて 明るい方など、人員配置は適材適所が大 メラを導入。防災部と防犯部を分けま した。防犯に熱心な方、コンピューターに また、住宅地としてはいち早く防犯力

共同印刷とともに印刷・製本業で栄えてきたエリア 高齢者のために「久堅コミュニティケア」をスタート

印刷業で栄えた町から住宅地へ。若い世代の取り込みが課題

坂巻三登さん 久堅親交会

ア」という老人のためのボランティア 交代と高齢化は深刻な問題です な70歳を超えてきているので、世代 わって37年になりますが めてしまいました。町会のほうも携 需要が減つて廃業される方も非常に だんだんネットが主流になり、印刷の お寺さんを借りて、7、 成 町会活動として始めました。近く を 13 除く毎月 年から「久堅コミュニティケ 小物制 私も7年前に印 作などを行なってい 第3水曜日に会話 、役員がみん 刷屋は辞 ね

久堅親交会 昭和31年10月結成。「久堅コミュニティケア」と年6回の 町内清掃をはじめ、助け合いながら親睦を深められるよ う活動している。主な行事は、6月レクレーション/7月ラジ オ体操/9月簸川神社祭礼または納涼広場(陰の年) 12月餅つき、年末年始の夜警 問:03-3812-7430

以前は自営業者が多 会にも積極的だった

は半分ほったらかしで町会活動をし に携わっていた人が多かったですね たりして(笑)。昔はそんな風に町会 たんです。みんな自営業だから、仕事 辺りは以前、印刷・製本業が多かつ 共同印刷に隣接しているもので、こ そこから見直しています

試行錯誤しながら 若い世代の取り込みを

みようとか、パン食い競争をやってみた まるようです。水鉄砲を作って遊んで 町内から出ないでやったほうが人が集 かなか集まりませんね。逆に言うと、 供たちは、自分の家では掃除をしたこ してもらえる催しを行なっています。子 今はバス旅行やキャンプといってもな 試行錯誤しながら若い世代に参加

ておくことは大切だと思います

いることだと思います。例えば、どの曜 た。それによって子ども向けの町内イベ 日のいつの時間帯なら会合しやすいの だけないんです。これをどう取り込ん 球などにもご夫婦で参加されるので週 方々は子育てに非常に熱心で、少年 んお手伝いが少ない(苦笑)。今の若い 進 末に町会で催しをしても参加していた 売却により、そこに建売住宅ができて トは活発になったんですが…いかんせ む若い世代の流 めの若い方々が流入してきまし 近は、工場の移転や大きな建物の ――どの町会でも悩まれて



車通りの少ない通りを使っ て、パン食い競争を行なった ことも



水鉄砲で遊んだり、納涼広場には近隣 の子どもたちも集まる

TCNからのお知らせ

ンティアでもNPOでも同じこと。大 が実は安全だったりします。これはボラ ど、お前たちのことは特に見ないよ」と になった時に助け合えるのが町会です。 きな災害が起きた時、みんなが避難民 なが自分の子以外を見守っているほう だけを見守っているよりも、周りのみん 意しないといけないから。自分の子ども 以上によその子が怪我しないように注 言い聞かせていました。自分の子ども 段から防災訓練や避難所運営も含 町会活動を通して結びつきを

助け合う姿勢が大切 災害時に備えて普段

分の子どもに「お父さんは」

一緒に行くけ

僕は、町会のキャンプに行く時も、

に行った、それだけでも十分楽しそう 張って飯ごう炊飯をして、近所のプール うのが子どもは楽しいんですよね。 とがなくても町内清掃は楽しいようで 時、近くの幼稚園の園庭にテントを 。みんなで何か力を合わせてやるとい 台風でキャンプが延期になっ

<

建売住宅が

増

え

4月より、どなたでも"データ放送"で町会情報がご覧いただけます!

タ放送は、地上デジタル放送【11ch】にてコミュニティチャンネルが受信できる環境であれば、 テレビのリモコンで簡単に操作してご利用いただけます。

あなたの町会・自治会情報配信中

各町会の基本情報やお知らせ、区からの情報を掲載 中。町会の特徴や歴史、告知したい物・場所・人物 等々、掲載情報お待ちしています!

★インターネットでも配信中

『町会案内所』http://www.chokai.tcn-catv.co.jp/

● 地域の防犯防災情報リアルタイムに更新!

お住まいの区より発信される緊急情報、災害情報、 不審者情報など、テレビで即座にご確認いただけま す。「メールけいしちょう」で地域の犯罪情報や不審 者情報などを配信。安全・安心な暮らしにお役立て ください。

視聴方法はリモコンの「d (データ)」 ボタンを押すだけ♪



※画面イメ-

鬼カフェや空き家プロジェクトなど 若い意見を取り入れて商店街を盛り上げる

地蔵通り商店街を盛り上げるさまざまな催しを企画・実行中!

目南部会

会」という会を作って、防災から祭礼、

前に、古川松ヶ枝町、関水町会、関口 ているので南部町会と言います。3年 たがっていて、関ロ一丁目の南側に面

会、

南部町会の4つの町会で「4町

協力し合い、 歳末警戒は4町会でやりました。ま 防災訓練も合同では難しいですが 所や備蓄倉庫が異なっていたりして 会ごとに協力し合っています 会は正八幡神社の檀家で、盆踊りや 会は小日向神社、関口町会と関水町 メラを8基取り付ける際も4町会で などのレクレーションなども、2つの町 お神輿のほか、ラジオ体操やバス旅行 防犯など協力していこうとなりまし 寒際には、古川松ヶ枝町と南部町 一蔵通 り商店街を中心に防犯カ 指定地域認定を取りつ 。避難場

関ロ一丁目南部会 昭和27年11月結成。地蔵通り商店街と町会が一体と なって「空き家プロジェクト」など新たな試みにも挑戦中。 祭礼や防災面などは近隣の町会と連携して取り組んで いる。主な行事は、2月節分会/9月盆踊り大会/10月レ クレーション/12月防災訓練、夜警 問:03-3268-8927

空き家プロジェクト 若い力で町おこし

る若い人を外部からも取り入れて、のべ す。20~30代の空き家活用に興味のあ 100人ほどが参加。地域のためにど る「空き家プロジェクト」を行なっていま 若い人たちに集ってもらえる場所を作 した空き家をリノベーションで甦らせ、 今年は「子育て」をテーマに、老朽化 の連続で絆が生まれているのかなと思い 多いし、どんどんいい町になっているのを 思っています。最近、役員の結束も固く 灯を自分たちで掛けるといった共同作業 感じます。他町会にはないC級ポンプ(エ 役員会をやると30人ぐらい集まるんで きっかけに住民同士の絆が深まればと ンションの新住民との交流は課題ですの 月発行しています。古くからの住民とア ンジンを動かして水圧を出すので扱いが ていて、南部町会でも去年の7月から毎 4つの町会ではそれぞれタウン誌を作っ 。公園清掃のボランティアも参加者が 、町会活動をお伝えするタウン誌を 商店街のお祭りの提

ぜひご参加ください てきそうですよね! 現在アイデアを募っているところです。 ういう風に運営していくのかについても、 良くなっていくために 商店街と町会が一緒に 4月には完成予定です。楽しい町になっ 興味のある方は



自分たちで編集・制作し、町会の 活動を身近に伝えるタウン誌

「地域のために使って」と大家さんの御厚 意で提供された空き家

メ。今年の節分会では、鬼に扮した若い す、アクティブな行動ができなければダ 思っています。若い世代から出てきたア になって良くなっていくことが大事だと イデアをいいと思ったらすぐ実行にうつ 地域の活性化には、町と商店街が Q大

デジアナ変換放送終了のご案内<3月31日正午に放送終了>

総務省の要請に基づき、地上デジタル放送をアナログ放送に変換して送信しておりますデジアナ変換放送 を2015年3月31日正午をもって終了いたします。

【終了後の対処方法】

- ①弊社とご契約頂き、ケーブルデジタルチューナー(STB)を設置する
- ②アナログテレビをデジタルテレビに買い替えて視聴する
- ③市販の地デジチューナーを購入し、今お使いのアナログテレビに接続して視聴する
- ③をご希望で、町会・自治会員かつ弊社サービスご加入中の方には、地デジチューナーを無料で1台進呈いたしております。
- ※各町会・自治会の回覧板・掲示板等でご案内しており、引続き募集しておりますが、台数に限りがございますのでご 希望の方はお早めにご連絡ください。



くお問合せ・お申込み> 面 0800-123-2600 (9:30~18:00 日祝休み)

TCNからのお知らせ②

CALL TOWN TO SERVICE T

タウン誌をきっかけに 住民の結束が強まれば

いですね。

出ています。やはり、商店街にイベント ハロウィンをくつつけようかという話 ドルを灯してクリスマスツリーに見立て な催しを行なってきました。エコキャン 会も行います。節分会、お地蔵さんの大 てみたり。最近は秋のふるさとまつりと 祭、七夕と商店街もこれまで、さまざま

まざまな企画で町おこしをしていきた 不可決だと思うので、これからもさ

近隣町会とも協力しあう

地蔵通り商店街は2つの町会にま

地蔵通り商店街を中心に

舞い、大好評でした。 3月にはBB 人たちが「鬼カフェ」と称してお茶を振

バラエティ豊かな町会活動で知られる町会 お祭りなどは町会員以外でも参加できる

全世帯の町会加入を実現する、行事や活動の豊富さ

町でマンションよりも戸建ての方が多 ではないかと思います。茗荷谷は古い の会」という還暦・古稀・米寿などを ります。あとは、20年ほど続く「節寿 祝う会も行なっています。行事の多 わるハロウィンもたくさんの人が集ま 仕入れて焼肉会をやってみたり。 まつりでは流しそうめんと牛1頭を リジナルなものとしては、新春歩こう まざまな行事を行なっています。オ さが我が町会の加入率の高さの所以 会じゅうを子どもたちが仮装してま なるとラジオ体操がありまして、秋 二百から四百人が集まります。夏に というのも関係あるでしょう。 . 郎稲荷の初午祭があり、こちらは それから2月には歴史のある宗



町会加入率アップの秘訣 町会活動の多さが

が、こんなに活動が多い町会もないか もしれません。だいたい毎月1回、さ 文京区には155町会あります は、

若い世代に任せるコツ 町会行事や運営を

鎖なのだと思っています

ぶん町会に加入する人も増える。その連 会行事に参加したい人が増えると、その

い、活動を共にすることがいい意味で刺 と思っています。仕事以外の人と触れ合 ウィンやお祭りをはじめとして、運営は みると、きちんとやってくれるんです。ハロ 5万円ですべて賄ってくださいと任せて の枠だけを示して、例えばこのイベントは すべて若い世代にお任せしています。私 発案、実行、運営までやってもらう。予算 代の活動が活発です。若い人に任せて、 、町会活動は異業種交流の場でもある 茗荷谷町会は「次世会」という若い世

行事を盛り上げるコツだと思います。町 と、来てくれる人は拒まないというのが 隣の町会だろうと、その先の町会だろう す。お祭りにしても、路上運動会にして 会ですが、参加する人は誰でも歓迎で 、色々な行事には町の境はないんです。 行事を運営するのは私たち茗荷谷町 激になるはず。会社勤めの方が多いので

町会員以外でも歓迎行事に参加したい人 人は

と」の祭りは大切にしていかなければと の帰ってくる場所として「都会のふるさ と帰ってくるというケースも多い。 ダーシップが取れる人がいると町会運 てて、運営をまかせていくこと。リー じゃないかと思っています。最近は、結婚 営というのはスムーズに進んでいくん ることです。2つめは次世代の人材を育 をまたいで参加してもらえる行事があ し、協力者が増えるとできることが増 して出て行った息子世代が、行事になる えていきます。町会運営で大切なこと 「都会のふるさと」 会員が増えると財政的にも潤います 1つには垣根を作らないこと。 町会

町会で守っていきたい のも活動が活発な理由の一つでしょう。 ギャラリーとして無料貸し出しをしてい ます。自由に集まれる場所があるという ているのが拓大前の私の自宅で、1階を まって活動しておられますが、拠点になっ 週末や仕事終わりの19~20時頃に集



秋まつり行事のひとつ、流しそう

めんは大好評

子どもたちが仮装して町内をまわる

『あらぶんちょくんプランター』でお花を育てよう[花の種・プランター一式プレゼント]

弊社がコミュニティチャンネルやあらぶんちょ通信を通じてご紹介することにより、地域のエコ活動を活性化し、 きれいで明るい街づくりのお手伝いをいたします。

015年2月現在のエコ活動(五十音順)

- ●大塚四丁目協力会(文京区大塚):ペットボトルキャップ・ベルマークリサイクル、憩いの広場定期清掃
- ●表町町会(文京区春日):ゴミ置場美化のため規則看板を設置し週2・3回巡回活動
- ●後楽町会(文京区後楽):ペットボトルキャップリサイクル
- ●神明西部町会(文京区本駒込):ペットボトルキャップリサイクル、町会内清掃活動(毎月第三日曜)

彼ら

第2後楽園アパート自治会(文京区春日):ペットボトルキャップ・プルタブリサイクル、古紙回収



写真は大塚四丁目協力会憩いの広場

TCNからのお知らせ③